

## Expédition TORREÓN 2011

Compte rendu succinct de l'expédition qui s'est déroulée du **2 septembre au 4 octobre 2011**. Cinq membres du club (GSBM) ont participé : **Guyot Jean Loup, Sausse Olivier, Bigot Jean-Yves, Perret Valérie et Perret Jean-François** (responsable de l'expé).

Suite à une invitation de dernière minute de nos amis brésiliens, l'expédition TORREÓN 2011 a du élargir ses objectifs. Initialement, le but était l'exploration de cavités situées au Pérou, mais sont venues se greffer deux reconnaissances au Brésil d'une semaine chacune avant et après l'expédition Torreón ; la première semaine (pré-expé) dite Serra do Ramalho 2011 et la deuxième (post-expé) dite São Desidério 2011.

Comme à l'habitude, le Groupe Spéléologique de Bagnols-Marcoule (GSBM) a été fidèle à son éthique qui veut que les projets soient élaborés conjointement avec des clubs locaux du pays où se déroulent les expéditions. Ainsi, au Brésil nous nous sommes associés au Grupo Bambuí de Pesquisas Espeleológicas dit Bambuí de Belo Horizonte pour les projets dits Serra do Ramalho 2011 & São Desidério 2011 et au Pérou avec le Espeleo Club Andino (ECA) de Lima pour l'expédition Torreón 2011.

### Les principaux objectifs.

Au Brésil.

- Continuer l'exploration de la zone de Descoberto sur la Serra do Ramalho dans l'état de Bahia.
- Prospecter les limites de cette zone.
- Visiter quelques classiques de la région de São Desidério dans le Bahia et évaluer le potentiel pour une future expédition dans cette région
- Réaliser des photographies et effectuer diverses observations.

Au Pérou.

- Continuer l'exploration du massif de Soloco dans le département d'Amazonas.
- Explorer une zone peu connue dans la région de Rodríguez de Mendoza dans le même département.
- Continuer la formation des jeunes Péruviens de l'ECA commencée les années passées.

### Les résultats.

Partie brésilienne :

Les principales cavités explorées dans la zone de Descoberto sont :

1. Gruna do Chico Pernanbuco
2. Abismo da Figueira
3. Gruna da Figueira

Les principales cavités explorées dans la zone de São Desidério sont :

1. Gruna do Bacupari
2. Abismo do Tabocal (dével. 1146 m déniv. 34 m)
3. Buraco da Sopradeira

Partie péruvienne :

Les principales cavités explorées dans la zone de Soloco sont :

1. Résurgence du rio Seco (ou cueva de Soloco) (dével. 2095 m)
2. Pozo del nuevo Torreón

Les principales cavités explorées dans la zone de Mendoza sont :

1. Caverna de Leo
2. Boca Toma de Tuemal
3. Cueva de las Golondrinas (ou cueva de la Vuelta Grande)
4. Cueva de la Vuelta Chica

**Bilan :**

- + de 10 km de galeries topographiées
- Plusieurs nouveaux sites archéologiques mis au jour avec peintures pariétales.
- Une trentaine de personnes ont participé à l'expédition dont des biologistes, des hydrologues, un archéologue,...

Le rapport d'expédition comportera sans doute deux parties ; la première sur le Brésil avec la publication de O Carste (revue spéléologique brésilienne) et la deuxième sur le Pérou avec l'édition d'un bulletin spécial du collectif GSBM / ECA. Bien entendu, ces deux publications seront bilingues et leur parution prévue pour début 2013.